
 
 

 لا يدخل الجنة من لا يغار 
 

الحمد لله رب العالمين، وأشهد ألا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأشهد أن سيدنا ونبينا محمدا عبد الله ورسوله،  
 اللهم صل وسلم وبارك عليه وعلى آله وصحبه أجمعين وبعد: 

لْمِ كاافَّةً  قال الله تعالى : (  208 الشَّيْطاانِ إِنَّهُ لاكُمْ عادُوٌّ مُبِيٌن ) والا ت اتَّبِعُوا خُطُوااتِ } يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا ادْخُلُوا فِ السِ 
 والمعنى: {

رباً  بالله  آمنوا  الذين  أيها  وسلم    وبمحمد  ،يَ  عليه  ورسولاصلى الله  شرائع    ، نبيًا  فِ جميع  ادخلوا  دينًا،  وبالإسلام 
الإسلام عاملين بجميع أحكامه، ولا تتركوا منها شيئًا، ولا تتبعوا طرق الشيطان فيما يدعوكم إليه من المعاصي. إنه  

فاحذروه. العداوة  ظاهر  عدو  الخطيرةو لكم  المهمة  الأمور  من  شرفه  أو  الانسان  والعرض    ،عرض 

تصرفا في  نفسه  للإنسان  قطعايكون  الزوجة  ومنهم  النساء  وخصوصا  أقربائه  وتصرفات    ، ته 
فوجب على الانسان الحفاظ على عرضه بهذا العموم من كل ما يخدشه أو يسيئ إليه من صغار  

وكبارها والشرف  ،المعاصى  العرض  على  للحفاظ  جدا  كثيرة  أحكام  جاءت  الطريق    ؛ولقد  لأنه 
بهذا   تليق  بطريقة  وبقائه  الانسان  تناسل  العقلانيةلحفظ  من  راق  بنوع  كرمه الله  الذى    ، المخلوق 

موضوعية  السليمة،    والفطرة  ،والادراك أسباب  ولها  موضعها  في  تكون  التي  الحقيقية  والغيرة 
في   والنساء  الرجال  بين  العلاقة  يجعل  الانسان  في  وطبع  العلاقات  ،  الحلال  إطار فطرة  ويمنع 

ظروف تؤثر فتقضى    ، أو لبعض مقتضيات ذلك  ولكن قد يوجد مخالفة   ، المحرمة صغيرة أو كبيرة

ثٌ لاا    :)فيحذر الشرع من ذلك يقول صلى الله عليه وسلم  ، على الغيرة أوتضعفها عند أصحابها ثالاا
إِلايْهِمْ ي اوْما الْقِيااماةِ   ُ يْهِ   :يادْخُلُونا الجاْنَّةا والاا ي انْظرُُ اللََّّ ةُ بِالر جِاالِ    ،الْعااقُّ واالِدا لاةُ الْمُتاشابِ ها رْأاةُ الْمُترااجِ  ثاةٌ    ،واالدَّيُّوثُ ،واالْما واثالاا

ي اوْما الْقِيااماةِ  إِلايْهِمْ   ُ ي انْظرُُ اللََّّ يْهِ   :لاا  "رواه أحمد عن عبد الله بن عمر  ( واالْمانَّانُ بماا أاعْطاى   ،واالْمُدْمِنُ الْْامْرا   ،الْعااقُّ واالِدا
   رضي الله عنهما " 

وفِ معناه    ، الذي يقر  أي يثبت بسكوته على أهله أي من امرأته أو قرابته الْبث أي الزنا أو مقدماته : هو والديوث
أي الذي يرى فيهن ما يسوءه ولا يغار   :قال الطيبي  ،وترك غسل الجنابة ونحوهما  ،سائر المعاصي كشرب الْمر 

فكل انسان   ؛فواجب على الانسان أن يقى نفسه وأهله النارولا يمنعهن فيقر فِ أهله الْبث.   ،عليهن

مسؤول عن رعيته وخصوصا رب الاسرة ورئيسها؛ يقول رب العالمين:  يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا قُ وا أانفُساكُمْ واأاهْلِيكُمْ  

ادٌ لاَّ ي اعْصُونا اللََّّا ماا أاماراهُمْ واي افْعا لُونا ماا يُ ؤْمارُونا  "التحريم:٦"  ظٌ شِدا ةٌ غِلاا ئِكا هاا مالاا راً واقُودُهاا النَّاسُ واالحِْجااراةُ عالاي ْ  ناا

مسؤولٌ عن رعيتِهِ فالأميرُ الذي على كلُّكم راعٍ وكلُّكم ويقول رسول الله صلى الله عليه وسلم:) 

الناسِ راعٍ عليهم وهو مسؤولٌ عنهم والرجلُ راعٍ على أهلِ بيتِهِ وهو مسؤولٌ عنهم والمرأةُ راعيةٌ  

على بيتِ بعلها وولدِهِ وهي مسؤولةٌ عنهم وعبدُ الرجلِ راعٍ على بيتِ سيدِهِ وهو مسؤولٌ عنهُ ألا 

رعيتِهِ فكلُّكم راعٍ وكلُّكم مسؤولٌ عن   

 ("متفق عليه عن عبد الله بن عمر رضي الله عنهما" 



 
 

وسائر    ،ويبعدهم عن الفجور والشر فِ اللباس  ، أهله العفة والْير  فيجب على الرجل وكل ولي أمر أن يلزم
حتى تعم العفة والوقار وقد تختلف درجات الديَثة وعدم الرجولة وخصوصا فِ هذا الزمان وما فيه من   ؛التصرفات 

 أن يهدينا ويسترنا  تعالى  نسأل الله   ،عجائب
 أقول قولي هذا وأستغفر الله لي ولكم.
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